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監査委員による「新庁舎及び（仮称）

こどもプラザ建設事業の事務の執行につ

いて」の随時監査結果報告書が、議会に

報告（全員協議会で説明）されました。

その報告書は、市のホームページにも掲

載される予定です。

平成21年からの新庁舎建設計画から事

業執行、完成までの６年間、石津前市長

のワンマン市政運営の中で、きわめて疑

惑の多い、不適切な事業執行の核心部分

が明らかになりました。

まさに、監査委員の意見にあるように、

「法の定める監査委員制度で、不自然、

かつ不透明な事務処理を確認しても、だ

れがどのような理由で指示したか、その

意図を解明することはできない」という

のはそのとおりです。したがって、「市

長及び市議会は、双方の責任において

“疑惑の解明”と“再発防止”を講ずる

よう期待する」と記述されてたのは当然

のことです。

特に市長は、予算の執行権者、事務組

織の最高責任者として、率先して疑惑の

解明にあたってもらわなければならない

と、我々は強く認識しています。

新庁舎建設は疑惑山積！

我々は、報告書を読み込みました。そ

して今後、市長及び市議会が検証すべき

ことを、以下のように結論付けました。

１．新庁舎とこどもプラザの基本設計

（建築物の概要）及び実施設計（建築に

向けた具体的な設計）が、なぜ別々に発

注したのか。監査委員は、一括で発注し

た方が、設計委託費が安くなり経済合理

性を得ることできたと指摘しています。

２．発注の仕方もおかしい。成果物が違

う。基本設計が完成しないのに実施設計

の委託がされている。しかも、実施設計

の完成検査で、設計業者が提出した完成

品には、北本市の庁舎とは違う「江東区

立豊洲西小学校新築工事」の設計書がつ

づられていたと、報告しています。

完成検査の時には、新庁舎もこどもプ

ラザも実施設計は完成していなかったと

いうことでしょうか。これで委託料が支

払われていたとしたら、「虚偽の設計書

の提出で委託料を支払った」ことになり

ます。騙されたようなものです。

３．成果物はその後納入されたが、監査

の実施の時には「紛失」されていた。森

友学園問題の財務省と同じで、公文書の

管理のずさんさをどう見るかです。文書

管理が極めてずさんです。

設置されない備品に支払

４．建設工事についても、当初契約にお

いて、備品等が見送れらるなど、庁舎機

能が確保されない設計になっています。

設計変更の手続きに関する書類が現存し

ない。本来事務所として不可欠な造作家

具や備品等が「別途工事」となっている。

変更設計に係る見積り徴取も１社随契で

あり、事務手続きに疑問があります。

５．発注支援業務ですが、入札の成否に

直結する可能性ある業務を、実施設計作

成会社に委託しています。しかも、業務

上知りえた秘密の取り扱いの規定がなく、

入札情報の漏洩の可能性を残しています。

６．設計意図伝達と工事監理委託業務も、

新庁舎とこどもプラザを分離発注。一括

発注の方が少ない費用になった可能性が

あったと指摘しています。

７．昨年の12月に、市長が記者会見で発

表した、追加工事による造作家具と備品

について、「数が足りない」、「形状が

違う」、「材質が異なる」と大問題になっ

たことについて、「間仕切りを変更した

ことで金額の減額がなされたが、その金

額が調整されていない」、「児童館の洗

面化粧台キャ

ビネットの

設置が見送

られたのに、

その金額が

調整されて

いない」な

ど、公金が不当に支払われた可能性があ

ります。事実なら返金を求めるべきです。

入札前に「落札減が約3億円ぐらい出

る。それを活用して計画から除いた備品

や防災倉庫を整備すればいい」と発言

（議事録より）しています。監査委員報

告でも、落札減という不確定な財源を見

込んだ、備品等の「別途工事計画」は不

自然であり、財源確定されない実施計画

はありえないと。出来レースと言われか

ねない不可解なことです。

市長と議会は疑惑の解明

と再発防止に取り組め

まさに「問題山積」の状況です。監査

委員に指摘されるまでもなく、市民に選

ばれた市長と我々議会議員は、この疑惑

の解明と再発防止に積極的に取り組み、

適切な処理をしなければならないと意を

強くしています。

このような事務取扱は、担当職員の一

存ではできません。当時の最高責任者の

判断があってのことだと思います。この

責任を明らかにする必要があります。

３月議会で、「市長が率先して解明を

すべきと求めた請願」が否決されていま

すが、監査委員の報告を正面から受け止

め、議会とともに真相究明に取組んでい

ただきたいのものです。（文／日高英城）
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急速に進む限界マンション

市内のマンションは、26団地(3,186戸）

で築40年以下です。しかし、全国的には

築40年以上の老朽化か進んでいるケース

が増えています。今マンションが抱える

共通の課題は、施設の老朽化と居住者の

老齢化が同時に進行する、いわゆる2つ

の老いによる「限界マンション」です。

このことは、世帯収入の減少、管理費

の滞納、管理組合役員の高齢化、孤独死、

建物のメンテナンスや建替えの問題、相

続放棄などさまざまな問題がまとめて襲っ

て来ます。

北本市に暮らす１割以上の市民が「２

つの老い」に襲われる可能性があります。

その前に、行政が管理状況を把握し助言

や指導ができるように、「マンション管

理推進条例」等検討すべきではと、我々

工藤と日高の二人の議員は提言していま

す

市にマンション条例を求める

市は、マンション管理推進条例は、管

理状況等を自治体が一定程度把握できる

が、本市と都心部ではマンションの状況

が異なるため、引き続き市内のマンショ

ンの管理状況の調査、県内や近隣自治体

の動向を注意していきますと、答弁して

います。今後も引き続き、条例の制定に

向け取り組んでいきます。

さて、我々工藤と日高は、１月27日に

「限界マンションの予防策と自治体施策

化」という研修会に参加しました。毎日

新聞社会部記者による「連載:マンショ

ン漂流」から見えた限界マンションの実

態は、衝撃的であり、深刻であり、憂鬱

なものでした。

管理不全マンションへの対策は

今、全国的に高齢化と人口減少により、

「空き家問題」が深刻になっています。

国も法律を制定し、自治体も条例化の動

きが加速しています。空き家の問題は一

戸建てだけでなく、マンションにも及ん

でいます。

大阪市のマンションでは、大規模なマ

ンションに併設された機械式駐車場に空

きが増え、居住者管理に困っています。

背景は高齢化の進行での車離れです。利

用料収入が減り、維持ができないケース

も出ています。

また、管理不全マンションが急増して

います。全国の49自治体で「組合なし」

が671棟。マンションの治安や防災・減

災上に懸念が出ています。

居住者の意識改革は不可欠

豊島区は、高齢化で管理組合が無くな

るマンション現れ、区はマンション管理

条例を整備して、管理を支援しています。

今後、本市のマンションも高齢化が進

み、良好なマンションの生活環境を維持

させるために、管理組合の支援など公共

の役割を求める必要があります。特に、

所有権の処理は現行法では想定されてい

ません。マンション居住者と一緒に、調

査検討が必要です。（文／工藤日出夫）
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編集後記・雑感

桜も散り、初夏の季節になりました。

市議会は、5月16日平成29年第1回臨時会

を開催し、任期後半の議会の構成を決め

ました

議長、副議長、議会選出の監査委員、

常任委員会の委員長など、主要な役職を

決めました。三宮前議長の肝いりの「北

本市議会基本条例」も可決し、市民に向

き合い、執行部を監視する議会への条件

が整いました。

さて工藤日出夫は、議員生活15年目で

初めて福祉分野の「健康福祉常任委員会」

へ所属します。包括ケアシステムの構築

に挑戦します。日高英城は、これまでと

同じ「建設経済常任委員会」です。都市

基盤整備などまちづくりの基礎づくに挑

戦します。

依然としてまちづくりの理念、戦略が

見えない現在の市政ですが、人口減少だ

けに目を奪われるのでなく、安心・安全

な市民生活が持続できる、機能的な都市

へ成長させるよう、渾身の力で挑んでい

きます。応援ください。（文/工藤日出夫）


